

Página 4064 8 de noviembre de 2010 Serie A - Núm. 130

SESIÓN PLENARIA

- 02.- Interpelación N.º 88, relativa a criterios para no convocar la Mesa Láctea, presentada por el Grupo Parlamentario Popular. [7L/4100-0088]
 - EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Pasamos al segundo punto del Orden del Día.
- LA SRA. BARTOLOMÉ ARCINIEGA: Interpelación N.º 88, relativa a criterios para no convocar la Mesa Láctea, presentada por el Grupo Parlamentario Popular.
- EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Tiene la palabra el Grupo Parlamentario Popular, tiene la palabra D. Francisco Javier Rodríguez Argüeso.
 - EL SR. RODRÍGUEZ ARGÜESO: Gracias, Sr. Presidente. Señoras y señores Diputados.

Un día más subimos a esta Tribuna, el Grupo Parlamentario Popular, a intentar mover a este Gobierno, al Gobierno de Cantabria. Mover a este Gobierno para defender los intereses de una parte importante de los cántabros que, en definitiva, yo estoy convencido que cuando se mueven y se defienden una parte importante de los cántabros se está defendiendo a la totalidad de los habitantes de Cantabria, en una situación en la que están pasando de dificultades para poder soportar la situación en la que se encuentran económica sus explotaciones y para poder sobrevivir dichas explotaciones.

Hablamos aquí hace quince días aproximadamente sobre el precio de la leche. Todos los Grupos Parlamentarios coincidíamos en que el precio de la leche estaba muy por debajo del precio que se debe pagar a los ganaderos y que esto estaba llevando al cierre de muchas explotaciones lácteas y fundamentalmente también coincidíamos -y yo creo que es así- que se estaba pagando un precio de la leche por debajo de los costes de producción de los ganaderos de Cantabria.

Nosotros, nuestro Grupo Parlamentario, presentamos una propuesta de resolución en la que pedíamos al Gobierno que cada tres meses convocase la Mesa Láctea.

El Grupo Socialista y el Regionalista plantearon una enmienda a dicha propuesta de resolución diciendo que se convocase periódicamente.

La Mesa Láctea se constituyó por este Gobierno cuando allá por el año 2008 bajaron los precios de la leche más del 30 por ciento; 2007, 2008, quiero recordar. Incluso el 40 por ciento en muchos de los casos.

El Presidente del Gobierno, dijo en aquella Mesa Láctea que se iba a dirigir a los Presidentes de Asturias y Galicia, para llevar un frente común ante la Ministras entonces de Agricultura, Elena Espinosa, para defender los intereses de los ganaderos de Cantabria y que el precio de la leche tuviese una rentabilidad que permitiese seguir viviendo de la explotación láctea.

Pues bien, después de aquellas dos reuniones -creo que hubo- ni el Presidente se dirigió a los Presidentes de las otras Comunidades Autónomas, ni se llevó un frente común por parte de los Presidentes, ni se reunió al Presidente con la Ministra de Agricultura con el resto de Presidentes de la Cornisa Cantábrica, ni se hizo absolutamente nada para defender los intereses de los ganaderos y en este que el precio de la leche fuese justo.

En esta misma Cámara, y a propuesta del Partido Socialista y Regionalista, se aprobó por unanimidad una propuesta de resolución, en este Parlamento de Cantabria, que fue a iniciativa también de las instituciones comunitarias, en el que todas las instituciones desde la subsidiariedad se analizase y se estudiase y se defendiese los criterios y la situación y sobre todo cómo se estaba trabajando desde las grandes cadenas de distribución, porque estaban presionando a la baja los precios en origen fundamentalmente de los ganaderos y también poniendo en dificultades en algunas ocasiones a las propias industrias lácteas.

Eso se aprobó por unanimidad en este Parlamento de Cantabria hace algún año ya. Y desde entonces, el Gobierno de Cantabria no ha hecho absolutamente nada de cara a esta situación.

Y por lo tanto, lo que más nos sorprende; porque efectivamente en esa Mesa Láctea estaban representadas las cadenas de distribución, fundamentalmente las mayores cadenas de distribución de nuestra Comunidad Autónoma; lo que más nos sorprende es que ante una situación como la que está viviendo el sector ganadero de leche, lácteo, en este momento y en los últimos meses, que ya llevamos varios meses con esta situación en la que el precio de la leche no hace viables las explotaciones, en la que se está pagando un precio de la leche por debajo de los costes de producción como así se refleja de los estudios realizados por el propio observatorio de precios y por el propio Ministerio de Agricultura, que los datos les enseñé la semana o hace quince días en esta Tribuna.



Serie A - Núm. 130 8 de noviembre de 2010 Página 4065

Lo que nos sorprende es que el Gobierno de Cantabria, no convoque la Mesa Láctea para intentar dar una solución e intentar caminar conjuntamente con todo el sector para que no se presione a la baja a los más débiles, en este caso a los ganaderos de Cantabria.

Por lo tanto, si todos estamos de acuerdo que el precio de la leche tiene que ser más alto; si todos estamos de acuerdo en que las explotaciones de leche de Cantabria seguirán desapareciendo, si los precios de la leche se encuentran como se están pagando en los últimos meses; si todos estamos de acuerdo en que cada vez las cadenas de distribución presionan más a la baja a los más débiles, o al primer eslabón de la cadena como en este caso son los ganaderos y si todos estamos de acuerdo en que hay una Mesa Láctea en Cantabria que se constituyó en su día y que después de los avatares económicos en los cuales ha llevado a la bajada de los precios de la leche en los últimos años; yo, lo que no sé es por qué el Gobierno de Cantabria no convoca la Mesa Láctea.

Es decir, ustedes decían que se convocase periódicamente. Pero la Mesa Láctea que nosotros defendemos y defendíamos que se convoque trimestralmente y como mucho cada tres meses, para analizar la situación del sector lácteo en Cantabria en su con junto; porque como dijimos el otro día desde nuestro Grupo Parlamentario, el sector lácteo en Cantabria no solamente son los ganaderos, sino que hay muchísimo empleo y economía, directo e indirecto, del sector lácteo en Cantabria; en esta Mesa Láctea se tenía que analizar en su conjunto el sector.

Por ahí es por donde están yendo todas las orientaciones y recomendaciones de los Grupos de Trabajo de alto nivel, de los Grupos de Trabajo que se han desarrollado a lo largo de los últimos seis meses, bajo la Presidencia además de España, en Europa. Por ahí van los informes del Parlamento Europeo, en el que se debe trabajar conjuntamente desde todos los ámbitos del sector lácteo. Y sin embargo, Cantabria tiene una Mesa Láctea y no la convoca ante situaciones como ésta.

Yo creo y exigimos además y pedimos por qué se niegan a convocar a la Mesa Láctea ¿Es que no quieren hablar de la situación del sector lácteo en Cantabria con los verdaderos responsables del sector lácteo? Es decir, con los productores, con las organizaciones de ganaderos, con las industrias lácteas, con las cadenas de distribución, incluso con los consumidores como estaba la Mesa Láctea

¿Por qué no se quiere hablar desde el Gobierno Regional de Cantabria sobre la situación del sector lácteo desde esta Mesa Láctea? ¿Por qué se niega a convocar la Mesa Láctea? ¿Por qué ustedes consideran que no es importante que se reúna cada tres meses esta Mesa Láctea y se trabaje en este sector de futuro?.

Mire, yo les digo una cosa y creo que en esto también tenemos que coincidir todos, o deberíamos de coincidir todos, si realmente estamos todos aquí para defender los intereses de nuestra economía, del sector primario, en definitiva de los habitantes de Cantabria.

Que no podemos permitir que sigan desapareciendo explotaciones lácteas por las explicaciones que hemos dado el otro día y que ya se han dado desde muchos puntos de vista y desde muchos ámbitos. Y si esto no lo podemos permitir, lo que debemos hacer es políticas activas y políticas activas ante la situación que se encuentra el sector lácteo. Y por eso para nosotros es muy importante que la Mesa Láctea sea una mesa de trabajo, de estudio, incluso de potenciación de la negociación entre los distintos sectores.

Del análisis real desde esa Mesa Láctea, de los costes de producción de nuestros ganaderos de leche, que solo nos quedan 1.700. Y por lo tanto, no hay ninguna dificultad para hacer un análisis y un estudio exhaustivo, profundo, serio y riguroso para analizar los costes de producción de nuestra leche. Debemos analizar sin duda alguna los precios en línea y debemos analizar también la calidad en los sitios lineales; es decir, en las grandes cadenas de distribución.

Debemos de intentar que se lleven las buenas prácticas y los códigos de buena conducta en las relaciones comerciales que existan en el sector lácteo en Cantabria. Porque tenemos en nuestra Comunidad Autónoma todos los eslabones del sector lácteo. Tenemos la producción, tenemos la transformación, tenemos la industria y tenemos también el comercio y sobre todo la presión de las grandes cadenas de distribución.

Aquí -como digo- hubo un acuerdo unánime de la Cámara para que se trabajase en el aspecto de cómo estaban presionando a la baja en los precios en origen, fundamentalmente, las grandes cadenas de distribución para evitar los oligopolios que en Europa y también obviamente en Cantabria se están llevando a cabo por estas grandes cadenas de distribución con respecto a los productos alimenticios.

Y por lo tanto, yo creo que el Gobierno de Cantabria, ante esa aprobación que también se les decía al Gobierno de Cantabria que tomase las iniciativas en consecuencia, tenía que haber trabajado en las mismas. Y hasta el momento no ha hecho nada en ninguna Mesa de Negociación, ni en ninguna Mesa de estudio ni trabajo.



Página 4066 8 de noviembre de 2010 Serie A - Núm. 130

Por lo tanto, nosotros decimos que ante la situación que vive en los últimos meses y ante la parálisis del Gobierno en los últimos meses, cuáles son los criterios y las razones por las cuales se niegan a convocar la Mesa Láctea, el Consejo de Gobierno, el Gobierno de Cantabria.

Esa Mesa Láctea fue presidida por el Presidente de Cantabria, en una o dos ocasiones. Pero cuando empezaron a aparecer los problemas, en los cuales los precios de la leche hicieron y han hecho desaparecer muchas explotaciones, e hicieron y están haciendo que no sean viables muchas explotaciones, el Presidente de Cantabria se dio la vuelta, no ha querido saber nada de la Mesa Láctea. Y por lo tanto, nos encontramos en la situación en que nos encontramos.

No entendemos hasta el momento porqué esta oposición a la convocatoria de la Mesa Láctea pero sin duda alguna, a lo mejor tienen criterios mejor fundados para no haberla convocado. Y por eso hacemos esta interpelación con el fin de que el Gobierno de Cantabria nos aclare por qué se ha hecho, por qué no se ha convocado esta Mesa Láctea y por qué no se convoca por parte del Gobierno de Cantabria.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias, Sr. Diputado.

Tiene la palabra el Gobierno, tiene la palabra D. Jesús Oria Díaz, Consejero de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca y Biodiversidad.

EL SR. CONSEJERO (Oria Díaz): Muchas gracias, Sr. Presidente. Señorías.

La situación del sector lácteo en nuestra Comunidad Autónoma ha sido objeto últimamente de varios debates, en este Parlamento. El último, hace escasamente un mes con ocasión de otra interpelación y la moción correspondiente acerca de las acciones adoptadas por el Gobierno, para que el precio de la leche que se paga a los ganaderos haga viables las explotaciones lácteas.

Ya tuve ocasión entonces de informar, entre otras cuestiones, de las ayudas que el Gobierno concede al sector productor de leche, concretamente, 30 millones de euros al año. Y de las reuniones que se mantienen frecuentemente con las organizaciones agrarias y las industrias transformadoras para buscar vías de mejora de la situación del sector, especialmente, en cuanto al precio percibido por el ganadero, que hoy es el problema principal al que nos enfrentamos.

Ahora, la cuestión que se plantea es la relativa a los criterios por los que no se reúne la Mesa Láctea. Después de conocer los datos que aporté en la anterior interpelación, no cabe interpretar esta nueva de hoy sino como un intento de mantener una polémica artificial en torno al sector lácteo, en la búsqueda de réditos electorales basados en un supuesto abandono del sector por el Gobierno. Repito, supuesto abandono del sector el Gobierno.

El Decreto que regula la Mesa Láctea prevé que se reúna ordinariamente dos veces al año. Y extraordinariamente cuando la convoque su Presidente por iniciativa propia, o a propuesta de la mitad de sus miembros.

Debo señalar al respecto que los múltiples contactos que mantenemos con representantes del sector, que son miembros de la Mesa Láctea, no he recibido ni una sola indicación o sugerencia acerca de la necesidad y menos aún de la urgencia de convocarla.

Sin ir más lejos, hace tres días, el pasado viernes se llevó a cabo una sesión de la Mesa Regional Agraria donde como ustedes saben están presentes las OPAS y ningún representante de los productores ha hablado de la necesidad que el Sr. Diputado muestra, a pesar de que uno de los puntos del Orden del Día era precisamente la situación, el análisis de la situación, del sector lácteo.

Sin duda lo importante de la Mesa Láctea, como órgano de asesoramiento del Gobierno que es, no es el número de reuniones que celebra sino el contenido de las mismas, en función de las atribuciones que su Decreto regulador le atribuye.

Y las funciones que se le encomiendan son las de consulta en las actuaciones que se desarrollen en materia de reestructuración del sector lácteo en Cantabria.

Así en la reunión de 2009 se plantearon una serie de iniciativas, relativas a la declaración del sector como estratégico, normativa de trazabilidad, seguimiento de precios o acciones de promoción que se han ido poniendo en marcha durante este tiempo.

Cuando se vuelva a convocar la Mesa se dará cuenta de la ejecución de esas iniciativas. Nuestra intención es no demorar mucho esta convocatoria, pero hay dos propuestas actualmente en debate que trascienden al ámbito territorial de Cantabria e inciden directamente en el sector lácteo y nos ha parecido conveniente esperar a su resolución antes de convocar la Mesa para estudiar su aplicación en Cantabria.



Serie A - Núm. 130 8 de noviembre de 2010 Página 4067

Las dos hacen referencia a contratos tipo y a los precios de la leche.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias, Sr. Consejero.

Tiene la palabra el Sr. Diputado, tiene la palabra D. Francisco Javier Rodríguez Argüeso.

EL SR. RODRÍGUEZ ARGÜESO: Gracias Sr. Presidente.

Sr. Consejero, ¿cuánto hace que no se reúne la Mesa Láctea? ¿Seis meses, un año?. El Decreto que ustedes hicieron en el cual nosotros no estamos de acuerdo pero le hicieron ustedes y es el que está vigente, decía que se tienen que reunir dos veces al año, al menos.

¿Cuántas veces se ha reunido en este año? ¿Me lo puede decir? ¿Quién hizo el Decreto? Lo hicieron ustedes no nosotros, ¿no? ¿Por qué incumplen el Decreto?

Yo le digo, y se vuelve a hablar del sector lácteo y es que deberíamos de hablar muchos días si hablamos honestamente y hablamos con sinceridad todos. Porque yo creo que cuanto más se hable de un sector y más propuestas hagamos desde todos los ámbitos, mejores soluciones puede tener.

Lo peor que puede pasar es que normalmente cuando se actúa, fundamentalmente en el sector agroalimentario, en la presión a la baja de los precios del sector más débil, es decir de los productores de alimentos, y en este caso más en el tema de la leche; las voces para denunciar en muchos casos los abusos de los precios que se están pagando a los productores, es muy difícil que estos sectores -el punto más débil como he dicho anteriormente de la cadena- puedan hacerlo llegar a escuchar y que la gente haga caso.

Por lo tanto, si mantenemos veinte debates en este Parlamento sobre el sector lácteo, seguro que buscamos alguna solución entre todos, Sr. Consejero.

Nuestra intención solo es una, intentar conociendo también los desequilibrios del mercado alimenticio que existen en España y en Europa y también los desequilibrios que existen en el mercado de la leche, poner todos los puntos y todos los trabajos que podamos hacer entre todos para intentar solucionar este problema.

¿Estamos de acuerdo en querer solucionarlo, sí o no? ¿Estamos de acuerdo en que los precios que se pagan al sector lácteo están por debajo de los costes de producción y por lo tanto no hacen viable las explotaciones en su gran mayoría, sí o no? ¿Estamos de acuerdo en que las prácticas que se llevan para la compra de la leche no son las prácticas que deberían de regir en un mercado de competencia actual, sí o no?

¿Estamos de acuerdo en que se tenían que firmar contratos de todos los ganaderos para la venta de su leche, sí o no?. Si estamos en eso de acuerdo pongámonos a trabajar en ello.

¿Usted cree que es positivo que una Mesa Láctea tenga la obligación de reunirse cada tres meses, por ejemplo, que es nuestra propuesta en el cual se tiene que sentar en la Mesa las cadenas de distribución, las industrias lácteas, las organizaciones de productores lácteos e incluso los consumidores y se pongan encima de la Mesa la realidad de los precios en todos los eslabones del sector lácteo y se conozca la realidad de Cantabria?

¿No cree que será bastante difícil para alguien que no lo esté haciendo bien sentarse en esa Mesa y explicar por qué no lo hace bien?

¿Ustedes no creen que si esa Mesa Láctea se reúne aportando siempre cosas en positivo será mucho más difícil aquellas partes del sector o del eslabón que no está haciendo las cosas bien a que las haga mejor?

¿Ustedes creen que no llevaremos a más transparencia el sector lácteo si la Mesa Láctea funcionase con normalidad y rigor?

Y la mejor manera como todo en la vida para que funcionen mejor las cosas es la transparencia. Y mientras no se hable de lo que paga el precio de la leche una industria a sus ganaderos, en la que les paga 8 pesetas por debajo de la media que cobra el resto de ganaderos de Cantabria y no se lo tengas que explicar a nadie en ninguna mesa ni en ninguna reunión, lo seguirá haciendo.

Por lo tanto, la Mesa Láctea yo creo que es una herramienta muy positiva para el sector lácteo, pero muy positiva para Cantabria y muy positiva para el Gobierno porque también de la Mesa Láctea estoy convencido que con rigor y con trabajo el Gobierno y todos los demás tendremos más datos serios y rigurosos realizados.



Página 4068 8 de noviembre de 2010 Serie A - Núm. 130

Porque nosotros creemos que en esa Mesa Láctea, por ejemplo, se debe realizar un estudio profundo sobre los costes de producción en nuestra Comunidad Autónoma del sector lácteo. Y tenemos un organismo que se llama el ICANE que podría colaborar perfectamente con esa Mesa Láctea para tener conocimiento permanente, o por lo menos continuado, de los costes de producción, y en base a los costes de producción podemos, desde la transparencia, exigir al resto de los eslabones la industria, por ejemplo, que se pagan los precios que se tienen que pagar.

Y si conocemos realmente cuál es la diferencia entre el precio pagado al productor y el precio cobrado al consumidor y la presión que ejercen las grandes cadenas de distribución, que aquí se aprobó por unanimidad que el Gobierno de Cantabria tenía que hacer algo, como el resto de instituciones españolas y europeas, pues estaremos avanzando.

Sr. Consejero, yo se lo digo con sinceridad, siempre piensan que cuando hacemos un tema es para aprovecharnos electoralmente y eso puede ser un debate suyo para atacarnos o para atacaren a mí personalmente como Portavoz, puede ser una idea que puede traerla al debate permanentemente, pero no es así, no es así. Yo creo firmemente en que en una Mesa Láctea puede hacer funcionar con muchísima más transparencia y muchísimo mejor el sector lácteo en Cantabria.

Y miren, si todos los que estamos en política y en otros sectores relacionados con el sector lácteo en Cantabria no hacemos todo lo posible por evitar que desaparezca la explotación láctea, somos unos irresponsables.

Ustedes tienen nuestra colaboración, nosotros creemos que la Mesa Láctea se puede trabajar intensamente para clarificar y hacer más transparente el sector lácteo en Cantabria e intentar luchar porque no siga disminuyendo las explotaciones.

Si lo quieren hacer háganlo, sino creo que es un error; creo sinceramente que es un error, pero ustedes tienen los mecanismos, como Gobierno, para poder avanzar.

En esa línea nos van a encontrar, a favor; en lo demás, en lo demás, pues mire, la realidad es que no sé lo habrán hecho ustedes, lo que habrán hecho los demás pero la realidad es que quedan 1.700 explotaciones en Cantabria, que es una vergüenza, que es una lástima después de lo que era esta Región y la realidad es que el precio de la leche está por debajo de los costes de producción.

Si ante esto hay que esperara lo que viene de Europa, del otro lado, del otro lado, joye! Aquí ustedes han puesto un impuesto sobre las bolsas de plástico y no lo ponen en las demás Comunidades Autónomas.

- EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Sr. Diputado...
- EL SR. RODRÍGUEZ ARGÜESO: ¿Para los impuestos, sí y para las políticas activas, no?, pues yo creo que un Gobierno está para hacer esas cosas.

Por lo tanto, nuestra petición es que convoquen la Mesa Láctea lo más urgente posible y que nosotros la propuesta, la moción, lo que intentaremos es algunos puntos en los que creemos que es fundamental que se trabaje en dicha Mesa Láctea.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias, Sr. Diputado.

Tiene la palabra el Gobierno, tiene la palabra D. Jesús Oria, Consejero de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca y Biodiversidad.

- EL SR. CONSEJERO (Oria Díaz): Muchas gracias, Sr. Presidente.
- Sr. Diputado, la Mesa Láctea o su Comisión Permanente va a reunirse, no lo dude. No dude ni un momento que va a celebrar su reunión correspondiente.

Y estoy de acuerdo con usted que la Mesa Láctea es muy positiva, por eso se creó, pero también lo son las reuniones sectoriales que se están llevando a cabo.

Antes me refería a dos circunstancias, que desde nuestro punto de vista aconsejaban retrasar esta convocatoria hasta conocer los aspectos resultantes. Me refiero en primer lugar a la iniciativa del Comisario Europeo de Agricultura, de promover un reglamento para mejorar la situación del sector lácteo y que prevé la introducción del contrato y que admitiría la posibilidad que incluso los estados miembros pudieran instaurarlos como obligatorios.

Este aspecto es enormemente importante, ya que la Comisión General de la Competencia se ha manifestado muy recientemente en el sentido de que no se pueden precisar indicadores de precios en los contratos tipo, ni estos pueden ser negociados por las organizaciones de productores de manera colectiva, salvo que lo recoja la normativa Comunitaria.



Serie A - Núm. 130 8 de noviembre de 2010 Página 4069

En segundo lugar, es razonable esperar a la finalización de los trabajos que la Interprofesional Láctea Española está desarrollando en la elaboración de un modelo de indexación del precio de la leche que cuente con datos objetivos que no puedan ser manipulados por ninguno de los operadores de la cadena.

Junto a ello se está trabajando también en un modelo único de contrato y valorando la oportunidad de su implantación obligatoria. En definitiva, repito, el Gobierno no ha renunciado ni renuncia a convocar la Mesa Láctea, pero desea que esa reunión esté llena de contenido y en este momento parece lógico esperar a los avances que a corto plazo tengan estas dos propuestas para que la reunión de la Mesa sea fructífera.

Mientras tanto como ya he dicho también, el Gobierno no está en absoluto alejado de la realidad ya que los contactos con los distintos actores del sector son innumerables y por lo tanto la transmisión de sus preocupaciones y necesidades permanente.

Y ya para finalizar, decirle que no intente engañar a nadie pretendiendo hacer creer a la opinión pública que con la reunión de la Mesa Láctea se va a arreglar el que las explotaciones dejen de cerrarse o que el precio de la leche vaya a subir por ello.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias Sr. Consejero.